
 

 

 

 

 

 
『常任委員会』は、安達会長、黒田校長、宮島副校長、本部役員、学年部・広報部・校外指導部の各部

長・副部長、各学年の学年部員で構成されており、PTA 主催行事や活動、学校関係の懸案などについて報

告・連絡・協議等をおこなっています。 

常任委員の活動を「常任委員会だより」で麻布小 PTA 会員の皆様にお知らせいたします。 

第５回常任委員会 令和元年 11 月 27 日（水）10：00～ 麻布小 2 階会議室 

 

１．安達会長より 
おはようございます。今日もお忙しい中ありがとうございます。 

先月の自然体験のご参加、ありがとうございました。予想以上に、文字通り「自然の体験」ができ、

多くの方から楽しかったという声をいただきました。私自身も楽しみましたし、普段なかなかお話し

する機会のない会員の皆さんとお話しできたこともとても有意義でした。来月は本部のメインイベン

トがいくつか続きますので、引き続きご協力よろしくお願いいたします。 

今月学校と話し合い、インフルエンザなどの感染症の予防のために PTA で加湿器を各教室に一つず

つ置くことにしました。湿度があるとインフルエンザの感染率がぐっと下がるので、子供たちの健康

に貢献できればと思います。また、同窓会長の新保さんという方が、PTA にコーヒーメーカーをご寄

付くださいました。ふれあいに置いておきますので、ご自由にお使いください。 

最近知って驚いた子育て心理学の話をします。一つ目は、平気で嘘をつく子供に共通する親の傾向

です。私はいろいろなボランティアをやっていて、その中で出会う子供たちの中によく嘘をついてい

る子供がいて、どうしてかなと気になっていました。平気で嘘をつく子供の親に共通していることは

シンガポールの大学の研究によると、親が、悪い子にしているとおまわりさんに連れて行かれちゃう

よ、などの些細な嘘をつくことだそうです。どんな小さな嘘でも、子供はそこから矛盾を感じ取り、

正直でいなさいという親とのダブルバインドになって、嘘をつきやすくなったり、性格が歪んだりす

るのだそうです。もう一つ驚いた話は、親が子供に与えるご褒美の話です。ロチェスター大学の研究

によると、親が脅して勉強をさせると子供はやる気が出ないですが、実はその逆も同じようにやる気

を削ぐ「アンダーマイニング効果」があるのだそうです。うまくできたらご褒美をあげる、とすると、

子供はご褒美をもらうためにやるのですが、ご褒美がもらえた途端に、それ以降は脅された子と同じ

ようにやる気がなくなるのだそうです。大切なのは自発的動機付けで、脅しやご褒美がなくても、子

供が自分で面白さを見つけ、継続していくのが理想的な学習なのだということでした。 

   

２．黒田校長より 
学校がお世話になっております。ありがとうございます。 

１１月１６日（土）に音楽会があり、良い結果に終わってよかったと思っております。少しレベルが

高いのではないかというご感想もいただいておりますが、何とか子供たちが頑張って練習してついて

いき、できるようになったという傾向がありました。学年によっては本番一週間前でもまだできてい

ないと聞き、初めてなので心配していた中、あそこまでできたことに感動しました。音楽会でも使用

したスチール製のひな壇を、昨年と今年で分けて購入しました。高価なものなので、昨年は半分他校

から借りましたが、今年は残りの半分も購入しましたので、いつでも使えるようになりました。PTA

からは加湿器や PTA 行事の臼も買っていただき、昨年は楽器も買っていただき、子供たちにいろいろ

と還元してくださり、ありがとうございます。 

１１月２２日（金）に１４４周年記念集会があり、第一部は子供たちの集会委員会のクイズを行い、

第二部は OB の方に来ていただきました。写真と共にお話をしていただき、PTA 本部役員の内田さん

からは１１０周年のお祝いでディズニーランドのシンデレラ城のようなお神輿を担いだり風船をみん

なで飛ばしたりしたことなど、六本木町会副会長の王さんからは旧校舎の全然違う雰囲気の中で過ご

したお話、六本木中学校同窓会会長の早川さんからは、野球チームの麻布キッズや卒業時の思い出な

どを語っていただきました。とても楽しい会をさせていただき、ありがとうございました。 

１２月に入ると個人面談もありますので、ご協力お願いいたします。 
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３．宮島副校長より 
おはようございます。お世話になっております。 

三点お伝えしたいと思います。まずは学校公開ならびに音楽会にたくさんご参観いただき、本当に

ありがとうございました。皆さまの支えや声援が子供たちの育ちに結びつきますので、たくさん来て

いただけて、感謝申し上げます。また PTA 行事のもちつき会も計画的に進めていただき、ありがとう

ございます。個人面談も控えていますので、一人一人の成長の様子や課題を担任と共有してさらに良

い方向に持っていけるような話ができればと思います。短い時間ですがご協力よろしくお願いします。 

二つ目は、加湿器のお礼です。水疱瘡が流行りつつあり、マスクの着用を義務付けて手洗いうがい

も励行して、それほど蔓延することなくほぼ下火になってきています。心配なのはインフルエンザで

す。ワクチンが効かない強いインフルエンザが蔓延しつつあるというニュースもあり、港区でも港南

幼稚園、高輪台小学校、白金小学校から学級閉鎖が出たと聞いています。昨年本校は学級閉鎖を出し

ていません。今年も学級閉鎖を出さないよう、予防に努めていきたいと思います。加湿器を買ってい

ただき、フル活用していきます。ありがとうございました。 

三つ目は、お配りしたプリントについてです。文科省で地域に開かれた教育課程ということで、地

域に結びついた授業や行事を作っていくということを打ち出しております。いろいろなタレント性を

持った保護者の方、地域の方のお力をお借りして所々授業に入っていただいておりますが、もっと組

織的、計画的、継続的に行いたいという思いがあり、このようなプリントを作りました。今年度は、

データベースの人材バンクを作っていくことが中心になるかと思いますが、必要があれば３学期から、

そのデータバンクの中から参加していただければと思います。プリントの、学校長の学校経営方針の

中で「児童が学ぶ喜びと誇りを持ち、保護者や地域の人々と共にあゆむ学校」という方針を打ち出し

ており、保護者や地域の方々と共に歩む学校として、地域の先生に授業に入っていただき学校を作っ

ていきたいと思っています。主旨が二点あります。一点目が学校の様々な教育活動をサポートしてご

指導いただける保護者や地域の方々を登録して地域の先生人材バンクを作ることです。二点目が、登

録した後、ご協力をお願いする場合は学校から直接ご本人へ連絡し日時を調整して教育活動に参加し

ていただくということです。私が窓口になりますが、来年度は地域学校協働支援本部のコーディネー

ターの篠塚さんにもご協力いただきます。こちらのプリントは保護者の皆さま、同窓会を通じて、ま

た地域の方にもお配りしたいと思います。ご質問、ご意見等ございましたらお寄せください。よろし

くお願いいたします。 

 

4． 小 P 連・地区委員会報告 

１０月２３日（水）に区役所探検隊が行われました。各校から 4 年生以上の児童約 60 名が参加し、

麻布小学校からは 3 名が参加予定でしたが、病欠により２名が参加しました。10 のグループに分か

れて区役所の４つの場所を順番にミッションをこなしながら巡っていくイベントで、区長室に行って

区長と話して名刺をもらったり、いろいろな部署で質問をして情報をもらったりし、東京オリンピッ

クやラグビーワールドカップに関連する話などで盛り上がりました。全体のミーティングを区議会室

の椅子に座って行ったので、区議気分を味わえて楽しかったようです。来年は３年生以上が参加でき

るようにしようかという話も出ていますので、来年ぜひ参加してみてください。同日に、教育委員会

と PTA 会長たちとの会談がありました。緊急時の連絡体制を、どのように早く安全に行き渡らせるこ

とができるかを協議しました。また青木教育長から、港区の小学生が区立の中学校にいきたがらない

のはなぜか事前に質問をいただいていたので、各会長が学校でリサーチした内容を伝えました。 

 

５．おもちつき会について 
予定通り、１２月７日（土）午前中に開催予定です。おかげさまで、60 名ほどの保護者の方にお手

伝いいただけることとなりました。ありがとうございます。ボランティアの皆さまには１１月２９日

（金）１６時半より、２階会議室にて事前説明会がありますので、ご参加お願いいたします。当日の

流れ、持ち物や諸注意、係ごとの打ち合わせをいたします。また１２月６日（金）の前日準備は１５

時から 17 時頃までを予定しています。力仕事もありますので、お父様方のご参加は特に大歓迎です。

季節柄、衛生面には特に最大限の注意を払い、楽しいおもちつき会にしたいと思いますので、皆さま

のご協力よろしくお願いいたします。 



 

 

 

６．PTA 講演会について 
１１月１日（金）に中西紫朗先生と板橋里麻先生をお迎えし、それぞれのご講演後は安達会長にもご

参加いただきパネルディスカッションの時間を設け、子供たちの未来のために何ができるのかを話し

合う機会を持ちました。 

中西先生は一方通行型の受け身の教育の弊害を克服した経験から、現在双方向型の教育へと脱却を遂

げつつある現代の教育現場への激励をいただけたのではないかと思います。自分で考え行動するとい

う標語が子供たちを追い詰めないよう、私たち大人はいかに真の意味で子供たちが自由に考え行動で

きる環境を作れるかを考えさせられる時間となりました。また中西先生の、常に子供に真摯に向き合

い悩みながらの子育てに共感が持てました。板橋先生は、予防医療と食育の観点から、子供の未来の

ために今私たち大人ができることのヒントをお話しいただきました。パネルディスカッションでは、

安達会長から中西先生への子育ての質問や、板橋先生の食育のお話を参加者の皆さまに伝わるよう、

より深く掘り下げました。詳しくは校内ブログに掲載しておりますので、ご一読いただけたらと思い

ます。 

 

７．自然体験について 
・全体報告 

１０月２７日（日）、自然体験事業として小松沢レジャー農園に行ってきました。台風がたくさん来

ていた時期で天候を心配していたのですが、当日は晴れ間ものぞき気温も程よく、最高の自然体験日

和となりました。当日は７９名で実施し、バスの運行や施設の中でのスケジュールも概ね予定通り進

み、その中でご参加の皆さんは各々自由に楽しく過ごされていたように感じます。今年は例年に比べ

少し遠いエリアに行き、滞りなく進めることができましたので、来年度以降の自然体験事業の場所決

めの際に選択肢も増やすことができるかと思います。ご参加の皆さまのご協力のおかげと思っており

ます。ありがとうございました。 

・会計報告 

  参加者よりお振込みいただいた参加費 224,000 円、自然体験費として当日お支払いした金額

582,560 円、うち区から補助金が出ているバス代 275,120 円を相殺し、差額が 83,440 円となり

83 名の参加費一人当たり 1,000 円をＰＴＡが補助し、バス代の振込手数料 440 円が支出合計とな

っております。 

 

８．専門部業務と委員数について 
（学年部長、広報部長、校外指導部長より） 

学年部、広報部、校外指導部の委員数変更について提案します。PTA では数年来、会員の職業の多

様化など社会情勢の変化に伴い、業務の合理化、スリム化に取り組んできました。特に昨年は電子化

が実現し、各専門部の業務においても人手の必要な作業が大幅に軽減されました。そこで、現在、広

報部および校外指導部は各クラスより 1 名、学年部は各クラスより 2 名の委員を選出しているところ

を、広報部および校外指導部は学年で各 1 名（以上）、学年部は各クラスより 1 名（以上）の委員を

選出し、業務にあたることを提案いたします。委員数の削減は、より円滑に合理的に業務を進めてい

く上で、利点の方が大きいと判断します。イベント時など人手の必要な場面はありますが、その年に

任命された委員だけでなく、多くの会員がボランティア参加しやすい環境を作っていくことが、この

先も長く麻布小 PTA を盛り上げていくことになると期待しています。 

  

（安達会長より） 

各部長からの提案は、会長の私も賛成いたします。これを受けまして、部長と本部有志で今後の組織

のあり方、具体的な会則の中身を検討しています。その上で、年度内に臨時総会を行いたいと思いま

す。現在は、広報部、校外指導部、学年部ともに、各クラス 1 名以上となっています。現行の会則で

は、学年部はクラスから 1 名以上となっていますが、慣例的に 2 名選出しています。それを、広報部、

校外指導部は学年から 1 名（以上）、学年部はクラスから 1 名（以上）にしようというご提案です。

さらに現行の会則では、常任委員会に部長、副部長だけでなく学年部全員が含まれています。会員間

の情報伝達が困難だった時代には、学年部全員が常任委員会に出てそれをクラスに持ち帰って伝達す



 

 

ることが今以上に大切でしたが、現在は、常任便りはすぐにメールで発行され、学年部内部での情報

伝達も LINE 等を使って即時に行うことができます。その意味で、常任委員会の構成員も見直すべきだ

と考え、学年部もほかの部と同様に、部長と副部長だけを常任委員とすることを考えています。もち

ろん、常任委員会は、学年部部員をはじめ、会員全員に開かれた場です。引き続き任意でご参加いた

だけます。 

 

９．次年度会長、役員選出について 
会長選出に関しましては 12 月にお手紙を配布いたします。役員選出につきましては専門部部長から

の提案と本部からの今の提案を受けまして、会則改正が必要となりましたので、臨時総会を開きたい

と思います。次回予定しております 1 月 22 日（水）の常任委員会の日に臨時総会を開きたいと思い

ます。臨時総会で役員選出概要が決まりましたら、学年部さんに引き続き役員選出をお願いしたいと

思います。役員選出の目処は 3 月のクラス保護者会です。新本部役員を決めていただき 3 月 10 日

（火）の第 7 回常任委員会には新本部の皆さまにもご出席していただきたいと思っております。 

 

１０．各部報告 
広報部  

・「あざぶ・あさのみ」について 

年度末発行予定の「あざぶ・あさのみ」の準備を始めています。学校が編集の「あざぶ」と PTA 広

報誌「あさのみ」を合わせて、昨年と同様、一冊として作成します。先生方にご協力をいただきなが

ら、PTA としても協力できることをしていきたいと思います。よろしくお願いします。 

 

校外指導部 
・防犯パトロール（後期）について 

１０月１９日、１１月２日、１１月１６日の土曜登校日に見守り活動を行いました。現在、ロアビル

前の拠点を廃止し、六本木交差点、飯倉片町交差点、六本木一丁目駅周辺の三ヶ所で見守りと巡回を

しています。 

・港区こども１１０番について 

来年度の麻布小子ども１１０番マップにつきまして港区より初校原稿が届きましたので、校正作業を

しております。３月に完成し、配布する予定です。 

 

 

 

次回の常任委員会は、１月２２日（水）１０：００～ 2 階会議室で行います。 

 

常任委員会は、PTA 会員はどなたでも参加できます。ご興味のある方は、覗いてみてください。 

 

麻布小学校 PTA 本部へのご意見、ご質問はこちらまで 

azabuhonbu2019@gmail.com 


